View this email in your browser

Noviembre de 2024



# **NEWSLETTER**Fundación Chilena del Pacífico



Representantes chilenos en el Consejo Asesor Empresarial de APEC asisten a la cuarta reunión de ABAC y se reúnen con Líderes del foro

Entre el 10 y 15 de noviembre se realizó en la capital peruana la semana de líderes de APEC, encuentro que incluyó la cuarta reunión del Consejo Asesor Empresarial de APEC (ABAC, por sus siglas en inglés), la CEO Summit y el diálogo entre los líderes ABAC y los líderes de las 21 economías participantes del foro.

Entre los representantes de Chile que asistieron al evento se encuentran **Mónica Retamal**, **Ramón Jara**, **Cristián Lefevre** y **Patricia López**, quienes participaron activamente en las reuniones plenarias de ABAC, en las que se consolidaron los avances del año de los distintos grupos de trabajos en el foro, así como de las recomendaciones dirigidas a los líderes de APEC. Durante la cuarta reunión de ABAC, además, se produjo el traspaso de la presidencia desde la República del Perú a la República de Corea, que

liderará el foro en 2025 y cuyos representantes presentaron las prioridades temáticas y los grupos de trabajo.

ABAC, en sus recomendaciones de este año (todas las cuales están contenidas en el reporte anual que se le entrega a los Líderes de APEC) llama a priorizar las necesidades de las micro, pequeñas y medianas empresas, en particular aquellas dirigidas por mujeres y empresarios indígenas. También recomienda políticas para promover la digitalización y proporcionar un acceso equitativo al financiamiento, incluido el capital de riesgo, para las mujeres empresarias, y considera que las herramientas digitales son clave para integrar más empresas a la economía formal y conectar a las MIPYMES con las cadenas globales de valor.



Fotografía del Consejo Asesor Empresarial de APEC en la cuarta reunión de ABAC en Lima, Perú.

Posteriormente, los representantes de Chile asistieron a los distintos paneles de la CEO Summit, que reúne a líderes políticos y empresariales en torno a instancias de diálogo y presentaciones sobre varios de los temas más acuciantes y gravitantes de la economía y política mundial, para finalmente participar en el Diálogo entre ABAC y los Líderes de APEC, como se denomina a las autoridades políticas en el influyente foro de Cooperación Económica del Asia Pacífico.

La instancia de interacción entre los miembros de ABAC y los Líderes de APEC es uno de los eventos de la Cumbre de Líderes de APEC que se realiza todos los años en la economía que preside el foro, que durante el 2024 ha recaído en Perú. En esta instancia también fue participe **Loreto Leyton**, directora ejecutiva de la Fundación, en calidad de ABAC *staffer*.

- Descarga el comunicado del evento aquí.
- Descarga el ABAC Report to APEC Economic Leaders aquí.









Fotografías del Diálogo entre ABAC y los Líderes de APEC.

Realizamos el seminario "Implementación del CPTPP: Progresos y Efectos en el Comercio y las Inversiones"



Haz click en la imagen para dirigirte al webinar

En este seminario online, que fue co-organizado por la Fundación Chilena del Pacífico y la Asia Pacific Foundation of Canada, se abordaron los efectos de la implementación del CPTPP en Chile, Canadá y otros países de la Cuenca del Pacífico, en especial en relación al comercio y las inversiones.

Los panelistas fueron **José Manuel Campos**, jefe del Departamento de Acuerdos Comerciales Megarregionales de la Subsecretaría de Relaciones Económicas Internacionales (SUBREI) de Cancillería; y **Vina Nadjibulla**, vicepresidenta de Investigación y Estrategia de la Asia Pacific Foundation of Canada.

Haz click aquí para ver el webinar.

Delegación de jóvenes representó a Chile, por primera vez de forma presencial, en el programa APEC Voices of the Future (VOF)



Fotografía de la delegación chilena de Voices of the Future (VOF).

Por primera de forma presencial, una delegación de jóvenes representó a Chile en el programa APEC Voices of the Future (VOF), edición que se llevó a cabo en Lima, Perú, y que se realizó al alero de la Semana de Líderes de APEC, instancia a la que asisten las máximas autoridades de las 21 economías que integran el foro de Cooperación Económica del Asia Pacífico (APEC).

La delegación chilena fue compuesta por Catalina Quintanilla y Javier Sepulveda, estudiantes de derecho de la Universidad de Concepción; Sofía Nova, estudiante de administración pública y ciencia política de la misma casa de estudios, y Joaquín Sáez, estudiante del magíster en estudios internacionales del Instituto de Estudios Internacionales (IEI) de la Universidad de Chile. El grupo fue encabezado por Jeanne W. Simon, académica de ciencia política de la Universidad de Concepción.









Fotografías de la delegación chilena en las distintas actividades de Voices of the Future (VoF)

Los jóvenes chilenos participaron en la redacción de la "Declaración de la Juventud" de APEC, la que estuvo inspirada en el lema "Empoderar. Incluir. Crecer" que Perú estableció para este año en el que estuvo al frente de APEC. Esta declaración fue entregada a autoridades del Consejo Asesor Empresarial de APEC (ABAC, por sus siglas en inglés). Los jóvenes participaron, también, de las distintas actividades de la Semana de Líderes de APEC, entre las que se incluyó la APEC CEO Summit. La delegación finalizó su participación con una presentación cultural que incluyó un relato y canto para resaltar las principales características de nuestra economía.

Agradecemos a **James Soh** y a **Aileen Yap**, del National Youth Achievement Award Council, por la organización del programa de Voices of the Future (VoF) y a la Subsecretaría de Relaciones Económicas Internacionales por su apoyo en fomentar la participación de los jóvenes chilenos en este reconocido encuentro.

Descarga la Declaración de la Juventud aquí.

Realizamos el seminario "La Inteligencia Artificial en el Trabajo: ¿A qué Atendernos y cómo Prepararnos?"



Haz click en la imagen para dirigirte al webinar.

En este nuevo seminario abordamos el potencial de la inteligencia artificial para el desarrollo de competencias y habilidades en el ámbito laboral, así como los potenciales impactos de los avances en el desarrollo de la IA en los trabajos del siglo 21.

Los panelistas fueron **Mónica Retamal**, fundadora y directora ejecutiva de Fundación Kodea y ABAC Chile; **Rodrigo Durán**, gerente del Centro Nacional de Inteligencia Artificial (CENIA), y **Ximena Jofré**, directora de Recursos Humanos de Tata Consultancy Services (TSC) Latam.

Haz click <u>aquí</u> para ver el webinar.

Fundación Chilena del Pacífico celebró tres décadas de existencia con seminario sobre comercio internacional y captación de inversiones



(Izquierda a derecha) Rodrigo Valdés, director del Departamento para el Hemisferio Occidental del Fondo

Monetario Internacional; Loreto Leyton, directora ejecutiva de la Fundación Chilena del Pacífico; Alberto van

Klaveren, ministro de Relaciones Exteriores; Vivianne Blanlot, ex ministra de Defensa, ex titular de la Comisión

Nacional de Energía y ex directora nacional de medio ambiente, y Andrea Tokman, economista jefa de Quiñenco

Cómo agregar valor a las exportaciones e incrementar aquellas con base en servicios, qué hacer para mejorar la productividad y darle forma a un entorno regulatorio que incentive las inversiones en sectores estratégicos -incluidas reformas estructurales- y el valor y proyección de la colaboración público-privada para abrir mercados e incentivar la llegada de capitales fueron algunos de los asuntos abordados en el seminario aniversario por las tres décadas de existencia de la Fundación Chilena del Pacífico, evento que realizamos en el centro de convenciones de Deloitte Chile y que llevó por título "Chile: Desafíos en Comercio Internacional y para la Captación de Inversiones".

La actividad contó con la presentación principal de **Rodrigo Valdés**, ex ministro de Hacienda de Chile y actual director del Departamento para el Hemisferio Occidental del Fondo Monetario Internacional (FMI), quien expuso los principales hallazgos del recientemente lanzado Regional Economic Outlook del FMI. Valdés se unió, después, a un panel de conversación junto a **Andrea Tokman**, economista jefe de Quiñenco; el ministro de Relaciones Exteriores, **Alberto van Klaveren**, y **Vivianne Blanlot**, ex ministra de Defensa, ex titular de la Comisión Nacional de Energía y ex directora nacional de medio ambiente.





(Izquierda a derecha) Primera fotografía de Roberto Paiva, profesor de la Universidad Andrés Bello; Loreto Leyton, directora ejecutiva de la Fundación Chilena del Pacífico; Alberto van Klaveren, ministro de Relaciones Exteriores; Manuel Agosin, ex decano de la Facultad de Economía de la Universidad de Chile; Alejandro Jara, ex embajador de Chile ante la Organización Mundial de Comercio (OMC), y Manfred Wilhelmy, ex director ejecutivo de la Fundación Chilena del Pacífico y consejero honorario de la misma. Segunda fotografía de Niu Qingbao, embajador de la República Popular China y José Miguel Insulza, senador y presidente de la comisión de Relaciones





(Izquierda a derecha) Primera fotografía de Francisco Silva, ex presidente del Banco Security y consejero de la Fundación Chilena del Pacífico; Pedro Reuss, director de Target-DDI; Matías Concha, gerente general de Marítima de Inversiones y Quemchi y consejero de la Fundación Chilena del Pacífico;

Patricia López, gerente de Infraestructura de Grupo CAP, presidenta de los directorios de Puerto Las Losas S.A.,

Tecnocap y directora de Aguas CAP y ABAC Chile; Guillermo Iturrieta, presidente de la Asociación de

Exportadores de Productos Lácteos A.G.; Ivan Marambio, presidente de Frutas de Chile y consejero de la

Fundación Chilena del Pacífico; y Antonio Domínguez, director de Chilealimentos. Segunda fotografía de Manfred

Wilhelmy, ex director ejecutivo de la Fundación Chilena del Pacífico y consejero honorario de la Fundación; Loreto

Levton, directora ejecutiva de la Fundación

Chilena del Pacífico; y Francisco Silva, ex presidente de Banco Security y consejero titular de la Fundación.

La actividad incluyó un especial reconocimiento a la figura y obra de **Edgardo Boeninger**, quien impulsó la creación de la Fundación en 1994. **Manfred Wilhelmy**, quien se desempeñó como director ejecutivo de la institución durante más de dos décadas, también fue homenajeado al comienzo del seminario.

El senador y actual presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado, **José Miguel Insulza**; el director general de ProChile, **Ignacio Fernández**; los embajadores de la República Popular China, Australia, Japón, India y la República de Corea, entre otros representantes diplomáticos y de la Subsecretaría de Relaciones Económicas Internacionales, fueron parte de la audiencia que llenó el auditorio.

#### **VIDA SOCIAL**





Roberto Paiva, profesor de la Universidad Andrés Bello; Loreto Leyton, directora ejecutiva de la Fundación Chilena del Pacifico; Alberto van Klaveren, ministro de Relaciones Exteriores; Manuel Agosin, ex denan de la Facultida de Economia de la Universidad de Chile; Alejandro Jare, ex embajador de Chile ante la Organización Mundial de Comercio (DMC), y Manfred Willedmy, difrector ejecutivo de la Fundación Chilena del Pacífico y consejor homorario de la misma.

#### Fundación Chilena del Pacífico celebra tres décadas de existencia con seminario sobre comercio internacional y captación de inversiones

- Cómo agregar valor a las exportaciones e incrementar aquellas con base en servicios, así como qué hacer para mejorar la productividad y darle forma a un entorno regulatorio que incentive las inversiones en sectores estratégicos, fueron algunos de los asuntos abordados en el seminario por sus tres décadas de existencia que la Fundación Chilena del Pacífico realizó esta semana y que levó por título "Chile: Desafios en Comercio Internacional y para la Captación de Inversiones".
- La actividad contó con una presentación de Rodrigo Validés, director del Departamento para el Hemisferio Occidental del Fondo Monetario Internacional (FMI), quien expuso los hallazgos del Utilmo Regional Economic Outlo









Asistentes al seminario de aniversario de la Fundación Chilena del Pacífico.











DOMINGO 10 DE NOVIEMBRE DE 2024 / DF MAS · 25

Participación de directora ejecutiva en el evento "CPTPP Policy Forum on Inclusive Trade"



(Izquierda a derecha) Fotografía de Hugh Stephens, director de Trans-Pacific Connections; Loreto Leyton, directora ejecutiva de la Fundación Chilena del Pacífico; Deborah Elms, directora de Política Comercial de la Fundación Hinrich; y Vina Nadjibulla vicepresidenta de Investigación y Estrategia de la Asia Pacific Foundation of Canada.

**Loreto Leyton**, directora ejecutiva de la Fundación, participó como panelista en el foro titulado "CPTPP Policy Forum on Inclusive Trade" en Vancouver, Canadá. Este evento buscó generar un diálogo sobre políticas estratégicas en comercio inclusivo y fue coorganizado por la Asia Pacific Foundation of Canada y Global Affairs Canada.

La directora ejecutiva fue parte del panel de la sesión 2: "Trade Diplomacy and the Role of Inclusive Trade", en el cual fue acompañada por **Hugh Stephens**, director de Trans-Pacific Connections; **Deborah Elms**, directora de Política Comercial de la Fundación Hinrich, y **Vina Nadjibulla**, vicepresidenta de Investigación y Estrategia de la Asia Pacific Foundation of Canada.

En su intervención en la sesión 2: "Trade Diplomacy and the Role of Inclusive Trade", afirmó que "ahora el comercio inclusivo no es una opción, sino una necesidad", y agregó que existen "preguntas sobre los beneficiarios reales y la equidad general de las normas y prioridades políticas que rigen el comercio internacional, lo que tuvo un costo en Chile". Finalizó su intervención sugiriendo que "comencemos analizando cómo promover el comercio inclusivo, a la vez que favorecemos la expansión del CPTPP".

Agradecemos a la Asia Pacific Foundation of Canada por su invitación a participar de este

evento de alto nivel.



Fotografía del panel "Trade Diplomacy and the Role of Inclusive Trade".

## Realizamos el seminario "Chile-ASEAN: Oportunidades y Potencial para el Comercio y las Inversiones"







En este nuevo webinar de nuestra Serie Exportadores, abordamos el potencial comercial y de inversiones que la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN), bloque del que Chile es "socio de desarrollo", representa para nuestro país.

Las panelistas fueron Claudia Charles, asesora del Departamento de Asia y Oceanía de la Subsecretaría de Relaciones Económicas Internacionales de Cancillería (SUBREI), y Patricia Aranguren, asesora de Comercio Internacional de Dezan Shira & Associates.

A Haz click aquí para ver el webinar.

#### Participamos en el evento de Aniversario por los 50 años de ProChile



Felicitaciones a ProChile y a sus profesionales en el país y repartidos por el mundo por el medio siglo de vida de esta institución, que cumple un papel fundamental en un país con fuerte vocación exportadora como el nuestro. Cinco décadas de trabajo para abrir mercados a la fuerza productiva nacional en prácticamente todos los rincones del orbe.

En la Fundación Chilena del Pacífico tenemos el honor de contar con la participación de esta institución, clave para el país, en el consejo directivo, donde sus representantes siempre han aportado conocimiento y contribuido al diálogo informado sobre la proyección comercial de Chile en la Cuenca del Pacífico.

Agradecemos, también, la invitación a participar al evento de celebración por estos 50 años, ocasión en la que nos representó **Luis Alberto Pino**, jefe de programas y contenidos (en la foto, junto al director general de ProChile, **Ignacio Fernández**).



Fotografía de Luis Alberto Pino, jefe de Programas y Contenidos de la Fundación, e Ignacio Fernández director general de ProChile.

#### Se realizó la última junta directiva de la Fundación Chilena del Pacífico del año

Culminó la última junta directiva del año 2024, que abordó las recientes actividades de la Fundación, incluidas la cumbre de Líderes de APEC; la cuarta reunión del Consejo Asesor Empresarial de APEC (ABAC) y el diálogo ABAC-Líderes de APEC. Los prospectos comerciales de nuestro país en el contexto geopolítico del mundo y los desafíos que nos plantea también enriquecieron el diálogo durante el encuentro.

Agradecemos a todas nuestras instituciones socias, incluida la Subsecretaría de Relaciones Económicas Internacionales (SUBREI) del Ministerio de Relaciones Exteriores de Chile. Un agradecimiento muy especial, también, para la Compañía Sudamericana de Vapores (CSVA), empresa socia de la Fundación, por facilitar sus dependencias para la realización de nuestra reunión.





Fotografías de la reunión de directorio

### Jefe de Programas y Contenidos de la Fundación realizó presentación a delegación de estudiantes de la Universidad de ICESI de Colombia





Fotografías del encuentro

Agradacemos a la Universidad Icesi por la invitación a participar en un diálogo sobre algunas de las prioridades de política comercial de Chile en el Asia Pacífico/Indo Pacífico y el papel que la Fundación Chilena del Pacífico cumple para favorecer puentes público-privados que fortalezcan y expandan la proyección económica de nuestro país.

Luis Alberto Pino, jefe de Programas y Contenidos de la Fundación, se explayó en las consideraciones estratégicas que dan forma a los pasos de apertura comercial de Chile en la Cuenca del Pacífico, así como en la naturaleza y funciones del foro de Cooperación Económica del Asia Pacífico (APEC) y del Consejo Asesor Empresarial de APEC (ABAC).

Finalizamos noviembre con un seminario titulado "Internacionalización de Pymes en Chile: Oportunidades y la Experiencia en Asia Pacífico"



Haz click en la imagen para dirigirte al webinar.

En este nuevo seminario se abordaron los avances y desafíos para aumentar la internacionalización de Pymes en Chile, oportunidades disponibles para favorecer su proyección y aprendizajes relevantes del Asia Pacífico.

Los panelistas fueron **Lina Meneses**, asesora del Departamento de Comercio Inclusivo de la Subsecretaría de Relaciones Económicas Internacionales de Cancillería (SUBREI); **Joaquín Piña**, economista de la Gerencia de Estudios de la Cámara de Comercio de Santiago (CCS), y **Akhmad Bayhaqi**, analista senior de la Unidad de Apoyo de Políticas Públicas del foro de Cooperación Económica del Asia Pacífico (APEC).

Naz click <u>aquí</u> para ver el *webinar*.



### Los invitamos a ver más sobre nuestras actividades en el siguiente enlace: <u>www.funpacifico.cl</u>

La Fundación Chilena del Pacífico ejerce como la Secretaría Nacional del Consejo Asesor Empresarial de APEC (ABAC, por sus siglas en inglés) y del Consejo de Cooperación Económica del Pacífico (Pacific Economic Cooperation Council o PECC).







Copyright © 2024 Fundación Chilena del Pacífico, All rights reserved.

Want to change how you receive these emails? You can <u>update your preferences</u> or <u>unsubscribe from this list</u>.